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RAPPORT D'ACTIVITÉS 2001-2002 
 
 
Le Conseil d’administration est constitué de : 
 
• M. Gaston Arseneau , Excursions en mer                       -  Secteur récréo-touristique   
• M. Anatole Chiasson, CSN                        -  Associations et clubs intéressés  
• Mme Nathalie Côté, médecin                        -  Secteur santé 
• M. Claude Cyr              -  Population  
• Mme Laurette Cyr , municipalité de Fatima                     -  Secteur municipal   
• M. Michel  Fournier, Les Moules de Culture des Îles                    -  Secteur industriel (aquiculture)  
• M. Marcel Hubert, Pêcheries Hubert                       -  Secteur industriel (pêche) 
• M. Mark Joncas, Mines Seleine                      -  Secteur industriel  
• Mme Ghislaine Lebel                        -  Secteur agricole 
• Mme Lucie Longuépée, Club Vacances des Îles                      -  Secteur public et parapublic 
• Mme Brigitte Michaud, ATR des Îles                        -  Secteur touristique 
• M. Claude Roy           -  Attention FragÎles 
• Mme Chantal Vigneau, Aquarium des Îles-de-la-Madeleine                   -  Secteur environnement 
 
 
Le Conseil d’administration s’est réuni six (6) fois au cours de l’année 2001-2002, soit les 3 mai, 7 juin, 21 août, 11 octobre, 6 
décembre et 23 janvier. 
 
L’Assemblée générale s’est tenue le 12 juin 2001, 23 personnes étaient présentes . 
 
Le conseil exécutif qui s’est réuni trois (3) fois, soit les 11 avril 2001, 21 août 2001 et 23 janvier 2002, est constitué de : 
 
 Mme Nathalie Côté, présidente; 
 Mme Lucie Longuépée, vice-présidente; 
 Mme Chantal Vigneau, secrétaire; 
 Mme Laurette Cyr, trésorière; 
 M. Marcel Hubert, administrateur. 
 
Un total de 719 heures de bénévolat a été fourni par ces personnes. 
 
 
Les employés pendant cette année étaient:  
 
      Mme Selma Pereira, coordonnatrice ; 
      Mme Isabelle Hubert, coordonnatrice adjointe et biologiste ; 
      M. Yves Martinet, technicien ; 
      M. Pascal Tremblay, biologiste ; 
      M. Rémi Duhamel, biologiste ; 
      Mme Lise Langford ; 
      Mme Cloé Paquette, étudiante ; 
      Mme Marie-Andrée Leblanc, étudiante ; 
      Mme Nathalie Renaud, stagiaire en technique de bureautique. 
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Implication dans divers dossiers locaux et régionaux  
 
- Participation de la présidente à la rencontre de la SODIM le 3 avril à Gaspé. Présentation du rapport du comité ZIP sur la 

caractérisation des sources de pollution des zones coquillières des Îles.  
 
- Participation de la coordonnatrice aux Commissions ZIP, les 5 avril, 4 octobre et 14 février, au lac à l’épaule du 16 et 17 juin 

et à l’Assemblée générale de Stratégies Saint-Laurent le 16 juin. 
 
- Mme Lucie d'Amours, présidente du Comité ZIP des Îles, a participé aux réunions du Conseil d’administration de Stratégies 

Saint-Laurent (SSL), les 6 avril et 5 octobre, au lac à l’épaule du 16 et 17 juin et à l’Assemblée générale de SSL du 16 juin 
 
- Rencontre de la table des maires des Îles-de-la-Madeliene le 18 avril pour faire la mise au point sur le dossier de la circulation 

motorisée hors route dans les milieux naturels des Îles-de-la-Madeleine. Un comité de travail  (MRC, Ministère des Transports 
du Québec, Comité ZIP et Attention FragÎles) a été formé et a eu par mandat de faire un sondage auprès de la population sur le 
sujet et d’organiser une réunion avec tous les intervenants dans le dossier afin de divulguer les résultats du sondage et de 
déterminer la suite des actions à entreprendre. 

 
- Rencontre le 19 avril des représentants des Travaux Publics Canada et du Ministère des Pêches et Océans Canada afin de 

fournir des suggestions pour des projets de compensation dans la région. Quelques projets ont été suggérés et bien accueillis 
par les intervenants. 

 
- Rencontres du comité de travail sur la circulation motorisée hors route : 

- le 20 avril, afin de confectionner un sondage sur le sujet et établir un plan d’action ; 
- le 26 avril, afin de valider le sondage ; 

      - le 04 mai, afin d’établir la stratégie pour l’application du sondage ; 
- le 10 mai avec le Club Vacances Les Îles, un intervenant important dans l’Est des Îles,   dans le but d’avoir leur avis sur 

ce dossier ; 
- le 11 mai avec le Club VTT de Grosse-Île et la municipalité de Grosse-Île pour avoir l’opinion de la communauté 

anglophone des Îles concernant la circulation motorisée hors route avant de faire une proposition finale des sentiers aux 
Îles ; 

- le 27 mai, afin de prendre connaissance des résultats du sondage et d’aider à préparer la réunion avec les principaux 
intervenants sur le sujet ; 

- le 04 juillet, réunion de tous les intervenants impliqués dans la circulation motorisée hors route ; 
- le 10 juillet, afin d’établir la proposition finale sur les sentiers dans l’archipel. Comme il manquait certaines données 
 sur la fragilité des milieux où pourraient passer les sentiers, la coordonnatrice du Comité ZIP et un employé de la MRC 

ont parcouru à pieds les sentiers afin de valider le  tout ; 
-  le 20 juillet, dépôt de la proposition finale du comité de travail au Club VTT des Îles 
-  le 10 septembre, demande de sentiers sur les terres publiques du Club VTT au Ministère des Ressources Naturelles du 

Québec ; 
- le 7 novembre, concertation entre le Club VTT et le comité de suivi en présence du Ministère de l’environnement du      

Québec. 
 

- Promotion et organisation d’une réunion, le 24 avril, avec M. Daniel Crépault de la Garde Côtière Canada sur le balisage des 
sites aquicoles. Cette conférence répondait à une demande des comités de gestion des plans d’eau intérieurs des Îles-de-la-
Madeleine. 

 
- Réunion le 25 avril avec Mme Caroline Duchesne, coordonnatrice du Conseil Régional de l’environnement Gaspésie-Îles-de-

la-Madeleine, afin de connaître les priorités d’action des deux organismes. 
 
- Participation de la coordonnatrice le 30 avril à la conférence de presse du Premier ministre du Québec, M. Bernard Landry, 

comme membre du conseil d’administration du Centre Local du Développement des Îles (CLD), représentant l’environnement. 
 
- Rencontre le 2 mai avec M. Georges Leblanc, citoyen et promoteur de deux projets de nettoyage de berges pour lesquels le 

Comité ZIP a donné son appui.  
 
- Rencontre le 14 mai de Pêches et Océans Canada et du Ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation afin de 

s’informer sur l’avancement d’une demande de site aquicole dans un plan d’eau et ainsi donner l’heure juste aux utilisateurs 
qui manifestaient des inquiétudes à ce sujet. 
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- Participation de la coordonnatrice le 17 et 18 mai à la Conférence canadienne sur le littoral 2001, organisée par l’Association 

canadienne pour la science et le génie littoral. 
 
- Visite, le 23 mai, de la sablière du Havre-aux-Basques afin de valider avec la MRC, la municipalité de l’Île du Havre-Aubert et 

Attention FragÎles le plan de restauration présenté par la firme de consultant Genivar mandaté par le Ministère des Transports 
du Québec, responsable de l’exploitation de la sablière. 

 
- Rencontre, le 28 mai, du responsable du compost au Centre de Traitement des déchets de la MRC des Îles, M. Jules Richard. 

Ayant un problème de contamination de son compost, M. Richard demandait de l’aide au ComitéZIP afin d’identifier les 
possibles sources de contamination. Une recherche a été effectuée par le Comité ZIP qui a émis un avis à M. Richard. 

 
- Rencontre de la présidente, de la coordonnatrice et de la biologiste du Comité ZIP, le 28 mai, avec le Député et Ministre de 

l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec, M. Maxime Arseneau, afin de faire le point sur la position du M. 
Arseneau face à la réouverture de la lagune du Havre-aux-Basques. 

 
- Participation, le 20 mai, à l’inauguration du Centre d’interprétation «Les Portes de l’Est»  à Grosse-Île. Mentionnons que le 

Comité ZIP était invité et cité comme un collaborateur dans la supervision des textes et pour avoir fourni les données 
cartographiques nécessaires pour la confection des panneaux.  

 
- Rencontre, le 25 mai, du responsable de l’Institut des Sciences de la Mer de Rimouski (ISMER) et du biologiste responsable 

de la station de recherche du Ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec (MAPAQ) afin d’établir 
les possibilités de projets conjoints. Deux projets ont été ressortis, soit la bathymétrie de la lagune de Havre-aux-Maisons et 
l’étude sur l’approvisionnement en sable dans l’archipel. 

 
- Participation de la présidente, d’un membre du conseil d’administration et de la coordonnatrice et de la biologiste du Comité 

ZIP, le 29 mai, à la consultation organisée par le MAPAQ concernant la nouvelle loi sur l’aquaculture au Québec. 
 
- Participation, le 4 juillet, à la présentation du Plan Régional de Développement des Ressources Fauniques de la Gaspésie et des 

Îles-de-la-Madeleine de la Société de la Faune et des Parcs du Québec (FAPAQ). Les intervenants présents ont décidé de se 
rencontrer et d’envoyer un seul document commentant ce plan. La coordonnatrice du Comité ZIP fut mandatée de faire le 
document à cette fin reflétant l’opinion des tous. 

 
- Sous demande de Geomat International, le Comité ZIP a organisé, le 25 juillet, une réunion avec la MRC, le MAPAQ et le 

MPO afin de les mettre au courant sur les recherches qui se font présentement aux Îles-de-la-Madeleine en termes de 
cartographie. 

 
- Rencontre, le 26 juillet, de M. Alex Harvey, responsable des Ports pour Petits Bateaux, lequel demandait un avis du Comité 

ZIP concernant le «Guide sur le havre de pêche. Système de gestion de l’environnement et Règles de bonnes pratiques », qui 
serait remis aux administrateurs portuaires. 

 
- Rencontre, le 9 août, avec M. Albin Tremblay du Service canadien de la faune, concernant les travaux réalisés par le Comité 

ZIP et ses relations avec d’autres organismes environnementaux des Îles et le monde municipal. 
 
- Participation, le13 août, de la présidente, de la biologiste et de la coordonnatrice à une rencontre avec M. Georges Farrah, 

député fédéral Bonaventure-Gaspé-Les Îles-Pabok, afin de faire le point sur le dossier de la réouverture de la lagune du Havre-
aux-Basques 

 
- Préparation et participation de la visite de M. Jean-Pierre Gauthier, Mme Mimi Breton et Mme Céline Lachapelle, les 

représentants fédéraux à Saint-laurent Vision 2000, aux Îles-de-la-Madeleine, les 16 et 17 août. 
 
- Réunion, les 27 août et le 29 octobre, avec le Ministère des Transports du Québec (MTQ), la MRC et Attention FragÎles sur la 

problématique de l’approvisionnement en sable aux Îles-de-la-Madeleine. 
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- Rencontre, le 30 août, avec Mme Sheila Copps, Ministre du Patrimoine, du M. Georges Farrah, député fédéral Bonaventure-

Gaspé-Les Îles-Pabok, du M. Loran Tremblay, responsable des Parcs Canada à Québec, du préfet de la MRC des Îles, Mme 
Berthe Vigneau et de Mme Hélène Chevrier, Président d’Attention FragÎles afin d’étudier la possibilité d’effectuer une 
demande pour que les Îles devienne une Réserve de la Biosphère.  

 
- Rencontre, le 30 août, de la présidente, de la coordonnatrice, de la biologiste et du technicien du Comité ZIP avec le comité 

d’assainissement des secteurs coquilliers de la Gaspésie afin de voir la possibilité de procéder à l’assainissement aux Îles-de-
la-Madeleine. Faisaient partie de ce comité des représentants du Ministère des Affaires Municipaux, d’Environnement Canada, 
du ministère de l’Environnement du Québec et de la Société de Développement de l’Industrie Maricole (SODIM). 

 
- Rencontre, le 31 août, du Ministre de l’Environnement du Québec, M. André Boisclair, afin de discuter des dossiers en cours 

du Comité ZIP. 
 
- Suite à l’annonce du Ministre de l’Environnement du Québec, M. André Boisclair, de développer une étude de faisabilité de la 

mise en place d’un Institut de Sciences et de Techniques Environnementales aux Îles, un comité de suivi a été formé. Le 
Comité ZIP fait partie de ce comité avec plusieurs autres intervenants des Îles-de-la-Madeleine et du monde ministériel. Ce 
comité s’est réuni déjà plusieurs fois au cours de l’année. 

 
- Participation de la présidente et de la coordonnatrice, le 31 août, à une conférence de presse du Ministre de l’Environnement, 

M. André Boisclair et d’une réunion de la Commission environnement «Les Îles» du CRCD Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine  
avec le Ministre. Pour cette réunion un document sur quelques-unes des préoccupations environnementales des Îles a été 
préparé par le Comité ZIP, Attention FragÎles et la MRC. 

 
- Participation au Forum Implication Communautaire qui a eu lieu les  7 et 8 septembre et qui était organisé par Stratégies Saint-

Laurent et financé par Saint-Laurent Vision 2000.  Lors de ce forum, le Comité ZIP a fait une présentation et a exposé un 
poster sur la gestion intégrée des plans d’eau intérieurs. 

 
- Participation de la coordonnatrice, le 12 octobre, au comité de sélection du chargé de projet du CRCD Gaspésie-Îles pour 

l’étude de faisabilité de l’implantation d’un Institut de Sciences et Techniques Environnementales des milieux insulaires aux 
Îles-de-la-Madeleine. 

 
- Participation du technicien, les 24 et 25 octobre, au colloque sur la gestion intégrée des ressources fauniques, forestières et 

éco-touristiques, à New Richmond, en Gaspésie. 
 
- Organisation et participation de la réunion du 7 novembre qui avait pour but de faire la mise au point du dossier de la 

réouverture du Havre-aux-Basques. Tous les ministères, provinciaux et fédéraux, impliqués de près ou de loin au dossier ont 
été invités par le Comité ZIP et ont participé à la réunion. 

  
- Participation de la coordonnatrice et de la présidente à la réunion du travail, sur la phase IV de Saint-Laurent Vision 2002, 

entre les Comité ZIP et SSL, le 9 novembre. 
 
- Participation de la coordonnatrice, le 12 novembre, au Colloque sur le développement touristique de l’archipel organisé par 

l’Association Touristique Régional des Îles. 
 
- Participation de la coordonnatrice, le 13 novembre, au Comité consultatif des mollusques organisé annuellement par Pêches et 

Océans Canada. 
 
- Participation de la coordonnatrice, le 14 novembre, au Comité consultatif des pétoncles organisé par Pêches et Océans Canada. 
 
- Rencontre, le 22 novembre, entre la coordonnatrice, la présidente du Comité ZIP et le chargé du projet sur l’Étude de 

faisabilité de la mise en place d’un Institut de Sciences et Techniques environnementales des milieux insulaires aux Îles. Cette 
rencontre avait pour but de prendre connaissance des travaux du Comité ZIP et d’analyser la possibilité de travailler en 
partenariat avec l’Institut. 
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- Participation de la coordonnatrice, le 23 novembre, à la conférence de presse de la Société de Conservation des Îles, laquelle 

annonçait la fin de la campagne de financement pour l’achat des Buttes des Demoiselles. Soulignons que le Comité ZIP a aidé 
dans le déroulement de ce projet. 

 
- Participation de la coordonnatrice et du technicien du Comité ZIP, le 29 novembre, au Colloque sur les nouvelles technologies 

aux Îles-de-la-Madeleine.  
 
- Participation de la coordonnatrice, le 30 novembre, au Comité consultatif des poissons pélagiques, organisé par Pêches et 

Océans Canada. 
 
- Rencontre, le 5 décembre, de la coordonnatrice avec l’agent de projet du Centre Local d’Emploi afin d’identifier des pistes 

possibles de formation aux adultes dans le domaine de l’environnement.  
 
- Participation de la coordonnatrice, le 19 décembre et le 1 février, au comité formé pour valider les propositions présentées dans 

le Plan de conservation des habitats des espèces menacées, élaboré par Attention FragÎles.  
 
- Participation de la coordonnatrice, le 28 janvier, à la rencontre organisée par le Centre Local de Développement (CLD) afin 

d’identifier les sujets possibles à traiter lors d’une présentation des Îles-de-la-Madeleine au Colloque International sur les 
milieux insulaires, en juin 2002 à l’Île de Prince Edouard. Participaient également à cette rencontre le chargé de projet de 
l’ISTEMI et le groupe Attention FragÎles. 

 
- Mme Lucie Longuépée, vice-présidente du Comité ZIP, a participé au Conseil d’administration de SSL du 15 février. 
 
- Participation de la technicienne du Comité ZIP, le 20 février,  à la consultation publique sur le Plan de conservation des 

espèces menacées, élaboré par Attention FragÎles et commenté par le comité de suivi cité ci-dessus. 
 
- Participation de Mme Selma Pereira, de la coordonnatrice et du technicien du Comité ZIP, le 22 février 2002, à un atelier de 

travail sur la géomatique à Moncton, organisé par la Coalition pour la viabilité du Sud du Golfe St-Laurent, en collaboration 
avec Ressources Naturelles Canada (RNC). 

  
- Participation de la coordonnatrice et du technicien, le 26 février, au Comité consultatif sur le homard organisé par Pêches et 

Océans Canada. La gestion intégrée a été discutée lors de cette rencontre et le Comité ZIP des Îles a été cité comme faisant 
partie déjà de ce processus. 

 
- Participation du technicien du Comité ZIP, le 27 février, au Comité consultatif sur le crabe, organisé par Pêches et Océans 

Canada. 
 
- Participation de Mme Selma Pereira, au nom du Comité ZIP, le 28 février, à la conférence de presse sur l’étude de faisabilité 

d’implantation de l’ISTEMI aux Îles. 
 
- Participation de la coordonnatrice, les 15 et 16 mars, à l’atelier sur l’Implication communautaire dans la gestion des zones 

côtières, organisé par Pêches et Océans Canada. L’organisme a présenté à cet événement son projet concernant la formation et 
la consolidation du comité de gestion de la lagune de Grande-Entrée. 

 
- Participation du technicien, au colloque sur la mariculture organisé par le Regroupement des mariculteurs du Québec, tenu les 

21 et 22 mars.  
 
- Mentionnons finalement que Mme Selma Pereira représente le Comité ZIP à la Commission sectorielle «environnement-Îles» 

du CRCD Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine et au comité de suivi de l’étude faisabilité de la mise en place d’un Institut de 
sciences et techniques environnementales des milieux insulaires aux Îles-de-la-Madeleine.  Elle occupe également le siège 
réservé à l’environnement au sein du conseil d’administration du CLD. Et, Mme Isabelle Hubert, à titre de biologiste du 
Comité ZIP et maintenant comme coordonnatrice, représente l’organisme au sein du conseil directeur de la Coalition du sud du 
Golfe. 
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Publicité 
 
- Article dans l’hebdomadaire «Le Radar» pour annoncer les résultats du projet «Cueillir des mollusques aux Îles-de-la-

Madeleine»  pendant la semaine du 6 au 13 avril 2001. 
 
- Entrevue avec la biologiste du Comité ZIP à la radio communautaire locale CFIM et article à l’hebdomadaire «Le Radar» 

pendant la semaine du 20 au 26 avril 2001 pour annoncer les résultats du projet «Comprendre le passé pour mieux gérer 
l’avenir». 

 
- Invitation faite par l’entremise de la radio communautaire locale CFIM et l’hebdomadaire «Le Radar» pendant la semaine du 

22 au 28 avril 2001, à une réunion avec M. Daniel Crépault de la Garde Côtière Canada sur le balisage des sites aquacoles en 
milieu lagunaire.  

 
- Parution dans le bulletin «Le Fleuve» d’avril-mai 2001 d’un article «La gestion intégrée des plans d’eau intérieurs» du Comité 

ZIP des Îles-de-la-Madeleine. 
 
- Prises de vue le 6 mai des travaux de nettoyage entrepris dans la Baie de Grosse-Île dans le cadre du projet «Nettoyage des 

berges de la lagune de Grande-Entrée aux Îles-de-la-Madeleine». Ces prises de vue ont servi pour un documentaire télévisé des 
Pêches et Océans Canada divulguée lors de la Journée des Océans le 8 juin.  

 
- Entrevue du biologiste du Comité ZIP pendant la semaine du 11 au 17 mai, à la radio communautaire locale CFIM, à la radio 

Canada-Matane et parution dans l’hebdomadaire «Le Radar» sur le projet «Nettoyage des berges de la lagune de Grande-
Entrée aux Îles-de-la-Madeleine». 

 
- Parution d’un article pendant la semaine du 20 au 26 mai dans l’hebdomadaire «Le Radar» concernant la réunion sur la 

réouverture du Havre-aux-Basques tenue le 07 mai. 
 
- L’invitation de l’Assemblé générale annuelle du Comité ZIP a été publiée à l’hebdomadaire local «Le Radar» et à la radio 

communautaire CFIM pendant la semaine du 08 au 14 juin. 
 
- Parution de deux articles dans l’hebdomadaire «Le Radar» pendant les semaines du 10 au 07 juin et du 15 au 21 juin (annonce 

et remerciements) sur le nettoyage symbolique des berges de la Baie de Grosse-Île le 09 juin avec les Cadets de la Marine afin 
de commémorer la journée des Océans (08 juin) et la fin de la semaine de l’environnement (02 – 09 juin).  

 
- Pendant la semaine du 20 au 26 juillet, il a été annoncé à la radio communautaire locale CFIM, à radio Canada Matane et à 

l’hebdomadaire «Le Radar» le début de la campagne d’information sur les liens de la qualité des eaux coquillières et la santé 
humaine. Mentionnons que ce projet a fait l’objet de trois articles dans le journal local. 

 
- Entrevue le 26 juillet à la radio communautaire local CFIM et à  radio Canada-Matane pour annoncer les résultats du nettoyage 

effectué sur les berges de la lagune de Grande-Entrée. 
 
- Article dans l’hebdomadaire «Le Radar pendant la semaine du 03 au 09 août pour annoncer les résultats et la fin du projet de 

nettoyage des berges de la lagune de Grande-Entrée. 
 
- Articles dans les hebdomadaires français «Le Radar» et anglais «Le First Informer» sur la campagne de sensibilisation 

concernant la relation entre la cueillette des mollusques et las santé humaine. 
 
- Pendant la semaine du 7 au 13 septembre, le Comité ZIP est apparu dans trois articles distincts dans l’hebdomadaire «Le 

Radar» soit sur l’annonce de l’intention du gouvernement fédéral de faire une demande de Réserve de la Biosphère pour les 
Îles, sur la possible création d’un Institut de Sciences et Techniques Environnementales aux Îles et sur la circulation motorisée 
hors route. Le tout a également été amplement divulgué sur les ondes de la radio communautaire locale CFIM et à  radio 
Canada-Matane. 

 
- Les travaux du Comité ZIP ont également été divulgués dans le bulletin du Conseil Régional de l’Environnement Gaspésie-

Îles-de-la-Madeleine et au sein de la Coalition du sud du Golfe. 
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- Entrevues, les 6 et 9 novembre, de la coordonnatrice avec les journalistes de la radio communautaire locale CFIM et la radio 

de Radio Canada – Matane, sur le dossier de la réouverture de la lagune du Havre-aux-Basques. Un article sur le sujet a 
également paru pendant cette semaine au journal hebdomadaire local Le Radar. 

 
- Entrevue, le 21 novembre, avec la coordonnatrice et le biologiste du Comité ZIP, l’agent du projet du Programme des 

Collectivités Durables et une journaliste d’Ottawa. Cette entrevue visait à faire le point sur le projet que le Comité ZIP a 
développé dans le cadre de ce programme. 

 
- Entrevue, le 17 décembre, de la coordonnatrice avec les journalistes de la radio communautaire locale CFIM et la radio de 

Radio Canada – Matane sur la démarche entreprise par le Comité ZIP et les comités de gestion de la Baie du Bassin à Havre-
Aubert et de la lagune du Havre-aux-Maisons, concernant l’assainissement des eaux de ces plans d’eau auprès de la Société de 
Développement de l’Industrie Maricole.Parution d’un article dans l’hebdomadaire «Le Radar», pendant la semaine du 27 
janvier 2002, sur les deux projets acceptés par le programme Interactions Communautaires de Saint-Laurent Vision 2000. 

 
- Parution dans le bulletin Le Fleuve, édition de décembre, d’un article de Pêches et Océans Canada, La gestion intégrée des 

plans d’eau intérieurs , dans lequel le Comité ZIP des Îles est cité comme faisant partie de ce processus. 
 
- L’invitation à la rencontre pour la validation des fiches techniques du PARE du Comité ZIP a été publiée dans l’hebdomadaire 

local «Le Radar» et diffusée à la radio communautaire CFIM pendant la semaine du 3 mars 2002. 
 
- Entrevue de la coordonnatrice, le 7 février 2002, à la radio communautaire locale CFIM sur la préoccupation du comité de 

gestion de la lagune de Havre-aux-Maisons au sujet de l’ensablement possible de ce plan d’eau. 
 
- Entrevue de la coordonnatrice du Comité ZIP, pendant la semaine du 10 mars 2002, à la radio communautaire locale CFIM, à 

la radio de Radio Canada-Matane et parution dans l’hebdomadaire «Le Radar» sur  la validation des fiches techniques du 
PARE (en annexe). 
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Élaboration du plan d’action et de réhabilitation écologique (PARE)  
 
Cette année, beaucoup de travail a été effectué pour compléter la rédaction du PARE, afin de procéder au lancement lors de 
l’assemblé générale annuelle.  En plus des diverses tâches liées à la rédaction et à la mise en page du document, les démarches de 
validation des fiches techniques ont également été réalisées et ce, auprès du comité PARE national, des partenaires, des 
promoteurs et de la population.  Cette étape s’est effectuée le 12 mars lors d’une rencontre publique. 
 
 
 
Projets 
 
Vers une gestion intégrée des plans d’eau intérieurs des Îles-de-la-Madeleine 
Ce projet visait à maintenir les comités de gestion intégrée des lagunes et baies intérieures des Îles en leur offrant un appui 
technique et scientifique.  Il a mené à une implication active de la communauté dans la protection de l’environnement ainsi qu’à 
une meilleure concertation entre les usagers des plans d’eau.  Ce projet a pu être réalisé grâce à la collaboration financière du 
MPO, du MAPAQ et des utilisateurs des plans d’eau.  Il se poursuivra en 2002-2003. 
 
Utilisation du système géomatique dans la gestion des plans d’eau intérieurs des Îles-de-la-Madeleine 
Ce projet a permis de doter la communauté et plus particulièrement les comités de gestion des plans d’eau intérieurs d’outils de 
planification et d’intervention sur le milieu.  Il favorisera la préservation et la mise en valeur des plans d’eau et de leurs berges par 
la rationalisation des accès qui ont été caractérisés écologiquement avec support cartographique.  Les partenaires financiers à ce 
projet sont Ressources Naturelles Canada,  le MPO, le CLD et la SADC. 
 
Nettoyage des berges de la lagune de Grande-Entrée aux Îles-de-la-Madeleine 
Ce nettoyage a permis d’amasser 13 tonnes de déchets sur les abords de la lagune de Grande-Entrée et de la Baie de Grosse-Île.  
Une exposition a également été présentée dans les écoles de Grande-Entrée et Grosse-Île et lors du festival du Homard, à Grande-
Entrée, et celui Sand and Sud, de Grosse-Île.  Ce projet a permis de sensibiliser la population et en particulier les jeunes, sur la 
problématique des déchets jetés en milieu naturel.  Les partenaires financiers étaient Saint-laurent Vision 2000, les Mines Seleine 
et les anciennes municipalités de Grande-Entrée et Grosse-Île. 
 
Nettoyage du Havre-aux-Basques 
Réalisé avec des employés de l’usine Fruits de Mer Madeleine, embauchés par la MRC, ce projet a permis d’enlever 371 sacs de 
déchets retrouvés sur les berges et dans l’eau de la Baie du Havre-aux-Basques.  Ce projet répondait à une demande du Comité de 
gestion de la Baie.  Ce projet a été rendu possible grâce à la collaboration financière de Fruits de Mer Madeleine, la MRC, le CLE 
et les anciennes municipalités de l’Île du Havre-Aubert et de l’Étang-du-Nord. 
 
Campagne d’information sur les liens entre la qualité de eaux coquillières et la santé humaine aux Îles-de-la-Madeleine 
Ce projet visait à sensibiliser la population et les cueilleurs de mollusques sur les liens existant entre la qualité des eaux 
coquillières, la gestion domestique des eaux usées et les risques pour la santé humaine de consommer des mollusques provenant de 
secteurs fermés pour cause de contamination bactériologique.  Une carte de l’état des secteurs coquilliers des Îles-de-la-Madeleine 
a été confectionnée dans le cadre de ce projet.  Celle-ci a été reprise par le MPO qui les utilise pour informer la population.  Ce 
projet était financé par Santé Canada, Pêches et Océans Canada et la Direction régionale de la Santé et des service sociaux. 
 
Une fenêtre sur l’environnement 
Création d’un site internet qui permettra d’informer la population des travaux menés par le Comité ZIP et sur l’environnement.  Ce 
projet était appuyé financièrement par le Centre local d’emploi. 
 
Campagne de sensibilisation sur la taille minimale de récolte de mollusques 
En collaboration avec Pêches et Océans Canada, des outils de sensibilisation (articles de journaux, magnétiques et signets) ont été 
conçus et distribués pour sensibiliser la population sur l’importance du respect de la taille minimale de récolte pour la Mye 
commune et la Mactre d’Atlantique, pour la conservation des stocks. 
 
 
 
 
 
 
 
 


	Publicité
	Projets
	Vers une gestion intégrée des plans d’eau intérieurs des Îles-de-la-Madeleine
	Nettoyage des berges de la lagune de Grande-Entrée aux Îles-de-la-Madeleine
	Nettoyage du Havre-aux-Basques
	Campagne d’information sur les liens entre la qualité de eaux coquillières et la santé humaine aux Îles-de-la-Madeleine
	Une fenêtre sur l’environnement
	Campagne de sensibilisation sur la taille minimale de récolte de mollusques



